



Province, avoir lui-même l'exemple de la
 depuis y j'ai vu de nos hommes tous
 les années. La même de caduc & de
 petite partie de nos provinces. Les
 de la capitale des provinces. Les
 de la capitale des provinces. Les

ACCAPAREUR

TROUVÉ

DANS UNE ARMOIRE.

Nouvelles de Toulouse, le 5 Août 1789.

Lettre de Monsieur L..... à son Ami
 à Paris.

JE ne doute pas, mon cher ami, que vous n'ayez passé de cruels jours & de cruelles nuits le mois dernier ; j'étois fort en peine sur votre compte, quoique je fusse, au moment où j'ai reçu votre let-

A

tre, dans les mêmes alarmes que vous avez souffertes & que vous souffrez peut-être encore.

Notre ville, comme Capitale de la Province, avoit suivi l'exemple de la Capitale du Royaume; nous sommes tous comme vous de vrais Militaires, depuis le 27 Juillet que nous sommes sous les armes. La fureur de pendre & de faire justice soi-même, s'est emparé d'une petite partie de nos Habitans. Le 27, le trouble commença au Marché au bled, où il y eut beaucoup de train au sujet de la cherté des grains; tout se borna d'abord à quelques coups, qui furent lestement appliqués à plusieurs Marchands de grains; cet essai anima le courage du Peuple, & le soir dudit jour, ils voulurent en donner un exemple, en condamnant le sieur Pouget, Cafetier de la Place Royale, à être pendu comme *Accapareur*. Une foule de Peuple entre chez lui pour l'exécuter, mais il n'y étoit plus. On apprend qu'il est dans la maison de



M. Miegville, où il avoit été se cacher dans une *armoire*. On va l'y chercher, on l'arrête, & on le conduit sur notre Pont-Neuf. Là, on lui jette sa perruque dans la riviere, & on lui met la corde au col; se voyant perdu, il vouloit capituler, & il a offert *quinze mille setiers de bled qu'il avoit*: tout fut inutile. Enfin, il demande à se confesser, on fut lui chercher son Confesseur; & au moment où on le menoit aux barrières pour l'exécuter, les gens de St.-Cyprien s'opposèrent qu'il fût exécuté chez eux. Cette contestation le fit conduire aux prisons de notre Hôtel-de-Ville, où il est: on va lui faire son procès.

Cet premiere entreprise mit, comme vous sentez, toute la ville en alarmes, dans la crainte quelquefois, que la trop grande précipitation ne fît prendre quelque honnête gens qui pourroit ressembler à ces malheureux Accapareurs: mais tout en voyant cette rumeur, les Marchands de grains décamperent tous la nuit. On

mit de suite une milice Bourgeoise, au nombre de trente mille hommes sous les armes, divisés en plusieurs corps-de-garde, placés à très-peu de distance l'un de l'autre.

Dans tous ces malheurs, où les bons Citoyens souffrent à cause des mauvais, Mrs. les Capitouls. (1) s'efforcèrent de faire entendre raison aux plus acharnés, persuadés que les révoltes menent à des chagrins réels. M. de Cambon, notre Lieutenant-Général, a été nommé Général de la milice Bourgeoise; tous ont travaillé pour pouvoir mettre le pain à treize sols, en attendant qu'on le puisse diminuer davantage; cet adoucissement à la peine générale a calmé le Peuple, & cejourd'hui 6 nous sommes plus tranquilles.

Mais nouvelles alarmes, Montauban est saccagé par une foule de brigands qui dévastent leurs campagnes; ils sont au

(1) Nom des Magistrats de Toulouse.

nombre de quatre ou cinq mille qui emportent tout ce qu'ils trouvent, & non content de cela, ils ont mis, quand ils ont pu, le feu à des gerbiers. Les Consuls nous envoyèrent hier un courier extraordinaire, pour demander à nos Capitouls du secours ou des munitions de guerre, nous leur avons envoyé ce qui pouvoit leur être utile, sans cependant nous ôter les moyens d'être prêts au cas de besoin; car si nous avions des ennemis secrets, il est à propos de ne point diviser ses forces.

J'ai appris, que de différens côtés, de Paris & des Provinces, l'on donnoit souvent de fausses alarmes, & qu'elles causeroient de grands maux! Ici, l'on vient d'enterrer un brave homme, dont les humeurs se sont tournées en putridités par la frayeur. Une jeune Demoiselle a perdu l'usage de ses jambes, par la révolution que l'aspect d'une troupe de bandits lui a causé; nombre de personnes sont au lit. Quel est donc l'agent secret de tant de

malheurs ? L'histoire des générations précédentes n'en offre aucun tableau : il est à craindre que cela ne tue bien des personnes, qui languissent depuis ces terribles catastrophes. Mais une chose qui m'afflige le plus, c'est qu'il y a apparence que tout est conduit par un infâme moteur secret, qui ruse de toutes façons en causant de fausses alarmes, afin d'accoutumer les esprits à être moins sur leurs gardes, pour frapper plus sûrement, quand il pourra agir suivant ses criminelles intentions. Je pense qu'à Paris on y voit tout aussi clair qu'ici. Auroit-on jamais cru que la soif de l'or, ou l'ambition de parvenir aux honneurs, ayent pu faire concevoir & entreprendre le détestable & meurtrier commerce de Monopoleur & d'Accapareur. Je dis meurtrier, car un pauvre, mais estimable ouvrier, pere de famille, dont le produit est trop petit pour vivre lui, sa femme & ses enfans, le voilà donc réduit à se priver d'une partie de sa subsistance, sur-tout s'il a

assez de cœur pour ne faire connoître sa détresse qu'à la dernière extrémité; avant ce tems, les tristes réflexions défolent sa famille, ses pénibles réflexions abattent son courage, énervent ses forces: d'un autre côté, si le bled conservé en secret contracte une mauvaise qualité, de combien d'infirmités ne se rendent-ils pas coupables? De plus, si les artisans qui pouvoient travailler manquent d'ouvrage par le bouleversement causé par les noirs complots, il n'est pas étonnant que les moins honnêtes se soient ligués avec les scélérats qui ont ravagé nos possessions & nos environs. Pour remédier autant qu'il est en notre pouvoir à une position aussi terrible, nous allons profiter du tems, afin de faire découvrir au sieur Pouget ses pareils & ses agens, pour qu'ils n'ayent plus envie de faire des spéculations aussi abominables; je souhaite, mon cher ami, qu'on découvre chez vous les coupables & leurs complices, & qu'on

leur apprenne, qu'il ne faut pas faire
aux autres ce que nous ne voudrions pas
qu'on nous fit.

J'ai l'honneur d'être, &c.

Votre très-humble, &c.

Chez LESCLAPART, Libraire, rue du Roule,
N^o. 11.



